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多名院士猛批“补药抗癌说” 称保健品抗癌不靠谱

“所谓的具有抗癌作用的中药、补药，都
是骗人的”，“保健品治癌抗癌不靠谱”。昨日，

多位院士对市场上名目繁多防癌抗癌保健品
提出尖锐批评。

现象：

抗癌保健品易虏粉丝心
近年来，“治癌” 保健品市场可谓乱象丛

生。几年前，保健品市场上曾刮起过一股“灵
芝”热，很多厂家在“灵芝”产品的宣传语中，

都号称“治癌灵药”，癌症患者不辨就里，往往
奉为灵丹妙药。 随着灵芝研究专家给出的结
论， 最终证实灵芝孢子油产品对肿瘤并无抑
制作用，这一热潮才逐渐冷却。

和灵芝一起，被推崇为防癌抗癌神品的，

还有鲨鱼软骨、补硒产品，甚至此前“神医”张
悟本所倡导的茄子绿豆，都曾受到大力追捧。

这些保健品、食补药膳，最终都是一阵风过，

走下神坛。

记者注意到， 有些保健品甚至打出抗癌
有效率在

90%

以上的、能精确杀伤癌细胞、提
高免疫水平、 有效缩小肿瘤防止复发和转移
等宣传字眼。久病难愈的癌症患者，往往把这
些保健品当成救命稻草。

病患：

多一种方法多一种希望
近日，记者走访了两家肿瘤专科医院。在

医院病区内外，记者首先看到的，就是散发抗
癌产品小广告的“推销员”，有些纸质传单，更
是从医院内一路贴到院外的人行道甚至过街
天桥上。

在调查中，记者发现，很多久治不愈的癌
症病人，都选择多种方法的综合治疗，很少病
人愿意用单一方法甚至单一药物治疗。 面对
众多的保健品或药膳类的食品， 抱着试一试

的心态， 配合医院所开药品同时食用。“多一
种方法就多一份治愈希望，没准有用呢。只要
医生说吃了对身体没坏处， 就可以多尝试。”

在北京肿瘤医院正在治疗的乳腺癌患者刘女
士对记者说。

“中医一直提倡食补、药膳，这种治病的
观念在我国深入人心， 所以尽管与西医理念
差异很大， 但是这种抗癌类的保健品还是很
容易被癌症病人接受。”肿瘤医院内科的一位
医生告诉记者。

院士：

“补药抗癌”不可能
那么， 市场上的这些补药以及扶正中药

究竟能不能代替治疗癌症？ 市场上多如牛毛
的各类所谓的防癌抗癌的保健品、 营养品究
竟有没有功效呢？

“没有，不可能的，所谓的具有抗癌作用
的中药、补药都是骗人的。”昨日，在中科院肿

瘤医院举办的抗癌宣传周活动上， 面对众多
媒体，中国工程院院士孙燕给出肯定的答案。

孙燕认为， 扶正的中药只能提高病人的
免疫功能，并不能代替现代的肿瘤用药。用补
药取代现代正规的肿瘤用药也是不可能的。

“我是很热爱中医中药的，但是药都是有它的
天性和作用的，不能随便替代。”孙燕解释说，

各种保健品，虽均有一定的功效，也称之为功
能性食品，但并非“药效”。

防癌营养品未经询证检验
在昨日的采访中， 中国工程院院士郝希

山也表示， 一些营养品打着可以防癌的宣传
旗号， 在细胞培养皿或者在动物身上可能有
一定的作用。但截至目前，还没有一个营养品
经过询证医学的对照研究检验， 在人身上能
防癌。

他解释说， 凡是药品均须经由严格的人
体试验证实， 不但要有对某种疾病或症状有
肯定的疗效、而且还要质量稳定，且只能允许
有限的人体可忍受的毒副作用这些条件都要
具备才行。

“我们坚决反对靠所谓的营养品防癌”，

中国科学院院士曾益新补充道， 防癌更主要
的是应该合理膳食，多摄入新鲜蔬菜水果，戒
烟、不酗酒，少摄入高热量高脂肪食品等等。

（据《北京晨报》）

奶粉差或不差，谁说了算？

由于一份“第三方检测机构”的报
告，雅培奶粉突然被冠以“最差”之名。

围绕“乳清蛋白与酪蛋白的比例”、“关
键指标是否达标”等核心问题，检测机
构和雅培公司打起了口水仗， 本就风
波不断的奶粉市场再起波澜， 消费者
又纠结了，究竟该信任谁？

在以往的食品安全事件中， 如果
只有食品公司的自检程序或相关部门
的事后调查， 得出的结果往往不能令
消费者完全信服。在这种情况下，由独
立的第三方检测机构来监督调查，确
保公正的立场与不受“污染”的调查结
果，就显得愈发必要。

这一次的雅培奶粉事件， 起源就
是一份第三方检测机构的报告，但这一
事件导致的“罗生门”，或许意味着完善
的第三方检测机制离我们还有点远。

指责雅培奶粉的是一家名为
“

ＣＥＲ Ｒｅｓｅａｒｃｈ

”的第三方检测机构。
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称，检测了中国市场
6

个品牌的婴
幼儿配方奶粉， 雅培产品的样品在关
键指标上严重低于国家标准要求，是
送检样品中最差的一个。 这一结果无
疑再次加重了消费者对乳制品的不信

任感； 同时雅培公司在产品质量的关
键问题上缺乏正面回应， 态度也令人
难以接受。

然而， 有关
ＣＥＲ

的种种疑点也随
之而来。报告发布后，多名专家公开声
明，称对报告内容和结果并不知情，要
求撤回报告或删除以自己名义发布的
内容。此外，雅培还质疑称，为什么报
告中只涉及雅培品牌，其他

5

个品牌却
未给出具体名字，由此，这份报告的出
发点也成为疑点之一。

食品安全事件的层出不穷和消费
者对质量安全的高度重视， 让第三方
检测机构越来越多地进入公众视野，

并在公共安全事件中发挥愈发关键的
作用，然而，如何保证“裁判员”自身的
不偏不倚、独立权威，如何让监管的脚
步尽快赶上发展的步伐， 仍有一段路
要走。

消费者不愿看到，被认为“最好”

的产品原来一直在欺骗自己； 也不愿
看到， 自己的正义感被任何一家机构
“利用”， 或无缘无故被卷入任何商业
闹剧中去。面对琳琅满目的商品，消费
者希望听到多一点权威的声音， 买到
真正放心的产品。

（据《新华每日电讯》）

芥蓝 菜心 菜薹营养有啥区别

在农贸市场逛逛，就会发现
有三种蔬菜长得非常像： 芥蓝、

菜心和菜薹。它们到底有什么区
别呢？

芥蓝是甘蓝类蔬菜，我国特
产蔬菜，也是两广、福建等南方
地区的家常菜。它嚼起来爽而不
硬、脆而不韧，苏东坡还曾写诗
赞美它：“芥蓝如菌蕈，脆美牙颊

响”。芥蓝的营养十分丰富，胡萝
卜素、维生素

C

含量很高。最重要
的是，其中含有丰富的硫代葡萄
糖苷， 是强有力的抗癌成分，经
常食用能有效降低胆固醇、软化
血管、预防心脏病，其抗癌抗氧
化的作用不容小觑。从中医角度
来讲，芥蓝味甘、性辛，有利水化
痰、解毒祛风的作用，非常适合
夏季食用。

菜心和菜薹其实就是同一种

蔬菜。它是白菜类蔬菜，以花薹
为主食部分，其品质柔嫩、口感
清脆，是华南地区尤其是广东省
的主要蔬菜之一。 它富含粗纤
维、维生素

C

和胡萝卜素，不但能
够刺激肠胃蠕动， 起到润肠、助
消化的作用，对护肤和养颜也有
益。中医认为，菜心其性微寒，经
常食用具有除烦解渴、 利尿通
便、清热解毒之功效，在燥热时
节尤有食用价值。

最后， 这两种菜烹饪时都不
宜炒得过熟， 否则会破坏营养成
分。另外，炒芥蓝时可以放点糖和
料酒，以祛除其苦涩味。

（据《生命时报》）

检测结果显示
麦当劳肯德基误导消费者

印度《经济时报》日前报道称，

印度科学和环境中心
(CSE)

对包括
麦当劳、肯德基、百事可乐以及雀
巢等知名品牌的产品进行了检测。

结果显示， 这些受消费者欢
迎的“垃圾食品”都包含高水平的

反式脂肪、盐以及糖，且远远高于
商家宣传的含量， 不仅会给消费
者的健康带来负面影响， 还系误
导公众。

报道称，吃一餐薯条和汉堡，

基本就摄入了一天所需的脂肪，

盐和糖也几乎达到了最高限量。

而这些食品可能会最终导致肥胖

和糖尿病等病症。

麦当劳美国总部新闻发言人
丽莎近日接受《法制晚报》记者采
访时表示，在印度和中国，麦当劳
使用的都是棕榈油， 就因为它不
含有反式脂肪。 所以对于这一报
告的调查结果，麦当劳觉得“非常
不可靠和值得怀疑”。

目前麦当劳正在密切关注这
一调查， 因为其结果与麦当劳公
司自己的研究测试结果完全矛
盾。此外，百事的发言人也对这一
报告结果进行了否认。

（据《法制晚报》）
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高贵如钢琴的光泽， 优雅如瓷器般的细
腻，华丽如丝绸般光彩照人，正因为有着非比
寻常的亮丽外观， 再加上防水和抗污能力超
强的特性，烤漆橱柜和汽车、钢琴一样，成为
高端人群青睐的时尚消费品。

然而，在使用
3

年至
5

年之后，有的烤漆橱
柜仍然亮丽如新， 而有的烤漆橱柜则出现油
漆成块脱落， 划痕累累等现象。 专业人士透
露，尽管烤漆橱柜外表看上去都很时尚亮丽，

但其实际质量却有很大出入。 烤漆橱柜所用
的生产工艺、生产设备、油漆品质成为烤漆橱
柜优劣的三大关键点。

三种烤漆工艺决定厨房的“保鲜期”

一把厨刀不小心刮伤了烤漆橱柜门板，

有的橱柜只是淡淡痕迹， 而有的橱柜则会缺
口斑驳，甚至烤漆大块脱落，这究竟是怎么回
事？其实在烤漆橱柜美丽外表背后，有着三类
不同水平的烤漆工艺。

小作坊出品： 这类烤漆橱柜的生产设备
简单，没有专业的喷漆房和烘房，喷漆房内环
境达不到工艺所要求的标准， 喷完漆后靠自
然晾干，致使不仅漆膜表面有灰尘、脏点等杂
物，而且手工喷漆厚薄不均，容易起壳或出现
斑点，一旦出现损坏很难修补。

半机械化生产： 目前市场上大多数的烤
漆橱柜采用这样的工艺。尽管外观亮丽，也拥
有独立的无尘烤漆房， 但由于仍然是靠工人
手工涂刷， 一方面不可避免仍可能被带入灰
尘，影响烤漆质量，另一方面烤漆房环境本身
对工人具有一定的伤害， 而烤漆橱柜需要重
复多次喷漆， 每一次喷漆的质量都取决于工
人当时的作业状态。

全自动生产： 以国内某知名品牌橱柜为
例， 采用世界最先进的全自动意大利烤漆生
产线， 拥有全自动的配色系统和全自动化生
产工艺，通过

3

底
2

面的工艺制作，生产出来的
烤漆门板不仅色泽非常亮丽，质地饱满圆润，

并且防潮效果也很好，所以，只要不发生机械
性的损坏，钢琴漆表层经过多年后依然如新。

进口漆与国产漆“漆艺”质量悬殊
随着市场竞争的差异化， 有许多品牌橱柜采用国产烤漆来代

替进口烤漆，两种工艺在生产加工程序上存在着很大的差异，所以
在使用过程中就会频现各种问题。

据了解，市面上的国产烤漆工艺非常简单，就是利用高温对木
材加温，使油漆固化，因为木材都有一定的含水率，所以木材在生
产过程中有的受热很容易变形， 也有的生产出来的门板表面已氧
化，长期使用后漆面颜色暗淡发黄，甚至手摸上去不光滑、不平整。

如果用利器轻轻刮上去，漆面就会整块脱落；在日常使用过程中，

造成很大的不便，如果补漆也很麻烦。

反观市场上的进口漆， 以国内某知名品牌烤漆橱柜采用的进
口大宝漆为例，工序非常复杂，有

28

道生产工序，是木制专用烤漆
产品。首先，需要在木板上涂一层腻子，作为喷漆的底层；将腻子找
平后待腻子干透，进行抛光打磨致使表面光滑，然后反复喷涂

3

次
至
5

次底漆，每次喷涂后，都要用水砂纸和磨布抛光；最后，再喷涂
3

次亮光型的面漆，然后使用高温烘烤，使漆层固化。

专家介绍，市场上很多所谓的宝马漆、金属漆之类的，其实这
些漆只适合附着在汽车等铁质材质上， 如果把它用在厨房木质材
料上，它的物理稳定性就会很差。 （据《扬子晚报》）
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